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航运经济

■ 本报记者 邢梦宇

近日，外资物流巨头 UPS 宣布，旗下全

球特快货运服务覆盖区域再次扩大：在全球

范围内新增了 12 个始发地和 9 个目的地国

家。同时，UPS 还将在亚洲地区现有的清关

代理服务组合中新增贸易管理服务，包括贸

易咨询、进出口技术和托管服务，以期助力

客户进行业务拓展。

据悉，UPS 提供的从亚太地区始发的递

送服务包括隔天送达亚洲城市，以及最快 3天

送达欧洲及美洲地区等，其中包含清关服

务。UPS 推出的全球特快货运服务专为需要

紧急运输、有高时效要求且高价值的国际重

货，也是企业在新品发布、库存短缺或设备故

障更换零部件时首选的货运服务。

UPS 方面对记者透露，包括此次新增区

域，UPS 全球特快货运的服务范围已覆盖全

球 50 个始发地和 51 个目的地国家及地区，

覆盖亚太地区 13 个市场。

除亚太地区之外，新增的始发地国家包

括：智利、希腊、以色列、列支敦士登、卢森堡

公国、葡萄牙、波多黎各、斯洛伐克和土耳

其。同时，新增的目的地国家包括：智利、以

色列、列支敦士登、卢森堡公国、沙特阿拉伯

和土耳其。

2014 年上半年，亚洲地区的产品出口

增长率高于其它任何地区。亚洲地区企业

期望通过开展多元化的国内贸易和区域内

贸易，从而在充满挑战和不确定性的全球经

济环境中继续保持可持续增长。鉴于此，供

应链管理和全面的专业供应链知识已成为

推动亚洲企业增长的日益重要的因素。

“UPS 全球特快货运服务是一项航空货

运服务，可以帮助许多亚洲企业拓展国际业

务，参与全球贸易。”UPS 亚太地区南亚区

总裁 Jim O’Gara 表示：“我们很高兴能够在

亚洲地区内进一步拓展服务范围，使印度尼

西亚、新西兰和越南的企业能够充分利用

UPS 所带来的快速、可靠性和可视性，从而

满足其对紧急货件的运输需求。UPS 全球

特快货运服务将帮助不同规模的企业以更

快的速度将产品运送至更多目的地，从而更

好地参与国际竞争。”

现阶段，在工业制造、汽车、高科技、零

售和医疗保健领域，重量超过 70 公斤的托

盘货件十分常见。想要完成对这一大型货

件的运输，物流公司本身也承受着巨大考

验。这意味着，物流服务商拥有更多的货运

航线以及极高的中转速度。

目前，占中国国际快递业务市场相当大

市场份额的 UPS，拥有国际货运航线遍布全

球主要地区。不少业内人士也反映，UPS 旗

下产品运输中转速度堪称业内“最快”。

“贸易管理服务的推出是 UPS 长期战

略的一部分，旨在帮助客户更有效地参与竞

争，发展跨境业务。供应链和法规日趋复杂

化阻碍了贸易的拓展，因此贸易管理和合规

性成为关注重点。”UPS 亚太区总裁南多·塞

萨罗内表示，“作为为客户创造价值的伙伴，

UPS 通过广泛的服务组合，包括全球合规

性、清关代理、运输和物流等服务，将供应链

中的多个环节进行整合，为客户提供优质的

解决方案。

UPS扩大服务范围
深耕亚洲市场

BDI指数续跌仍受
较小型船舶指数下滑拖累

波罗的海贸易海运交易所干散货

运价指数上周四续跌，因超灵便型船和

灵便型船运价下滑。

干 散 货 运 价 指 数 跌 8 点 ，或

1.06%，报 749 点。该指数衡量的是铁

矿石、水泥、谷物、煤炭和化肥等资源

的运输费用。

波罗的海海岬型船运价指数升 28

点，或 5.03%，至 585 点。日均获利减少

38 美元，至 6,983 美元。该型船舶的通

常运载量为 15 万吨。

波罗的海巴拿马型船运价指数连

续第二日持平，报 766 点。日均获利跌

4 美元，至 6,114 美元。该型船舶的通常

运载量为 6 万-7 万吨。

淡水河谷晋升
成本最低铁矿石生产商

低油价所带来的船运成本降低帮

助全球最大铁矿石出口公司淡水河谷

受益匪浅。这家巴西公司已经超越力

拓和必和必拓成为全球成本最低的铁

矿石生厂商。

Sanford C. Bernstein 驻伦敦分析师

Paul Gait 表示，“过去数月，原油价格持

续走低导致船用重油价格同步下行，由

此带来的成本降低帮助淡水河谷成为

全球成本最低的铁矿石公司。淡水河

谷目前船运用油成本相较于澳大利亚

公司大约每吨便宜 6 美元左右。过去五

年，淡水河谷运往中国的平均船运成本

高达 23 美元/吨，而澳大利亚公司仅有

9 美元/吨。”

三大铁矿石公司的出口量占到了

全球的 60%，并且在 2014 年全球需求低

迷的情况下依然选择逆市扩张。澳大

利亚两大铁矿石公司力拓和必和必拓

此前一直因为更为临近中国而拥有一

定的成本优势。

三 大 铁 矿 石 公 司 并 未 就 Bernstein

的说法做出任何评论。必和必拓 2014

年曾表示计划在今年将铁矿石的成本

由 25 美元/吨降至 20 美元/吨（不包含

运费及特许费），这和力拓 2014 年上半

年的成本 20.40 美元/吨相近。

原油价格在 2014 年出现重挫，跌幅

超过 50%的表现是 2008 年金融危机以

来最差的。

（本报综合报道）
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受到航运市场不景气的影响，从 2012

年开始，中国船舶市场一直比较萧条。可是

在最近一段时间，沿海地区的很多船厂却在

加班加点地开工造船。

江苏船厂恢复生产

据江苏新世纪造船厂某焊工组负责人

孟德华说，“早上 7 点半开始上

班 ，晚 上 一 般 要 加 班 到 9 点

钟。”新世纪造船厂二类焊工谢

金 权 表 示 ，“2014 年 8 月 到 现

在，活儿比较紧，都忙。”

据悉，江苏新世纪造船厂

从 2014 年 9 月 才 开 始 恢 复 生

产，在此之前，该船厂很多工人

都没活儿干，有的人失业，有的

人转行。孟德华表示，“去年没

在这边干活儿，因为前年下半

年行情不好，去年下半年厂里

开工后这边有活儿干。”

江苏新世纪造船厂分段制造部主管石

祖峰说，除了催促施工进度，目前他还有一

个更重要的任务，就是动员工人们春节晚些

回家，年后早些回来，为了尽可能久地把工

人留在船厂，造船厂给出很多优厚条件，比

如租船接送、报销路费、20% 加班工资等。

最后，大约有一半的工人同意了年后正月初

八回来开工。

石祖峰说，“形势一片大好，我们的手持订

单现在已经排到了2018年。现在活儿比较忙，

明年我们这个部门分段加工量是50万吨。”

据了解，江苏靖江市是中国的重要的船

舶生产基地，这里每年实际的年完工量占到

全国的十分之一左右。

资金紧张 中小船厂开工难

在江苏靖江，有很多大型船厂的生产

计 划 都 已 经 排 到 了 2017 年 。 不 过 与 很 多

大 型 船 厂 热 火 朝 天 的 生 产 画 面 相 比 ，当

地 的 几 家 中 小 船 厂 却 是 很 冷 清 ，处 于 半

停产状态。

江 苏 东 方 海 洋 装 备 有 限 公 司 是 江 苏

靖江一家老牌中型船厂，记者在现场听不

到任何生产时应有的嘈杂声，大量的船体

分段，锈迹斑斑。在东方海装大门前的这

条 街 上，很 多 街 坊 告 诉 记 者，这 家 船 厂 出

现了经营问题，“2011 年至 2013 年，那个时

候船厂里面几万人。从去年开始，就瘫痪

了，干 不 动 了。”附 近 商 户 告 诉 记 者，因 为

没 有 客 人，这 家 船 厂 旁 的 餐 馆、超 市 很 多

都 关 门 倒 闭 了 。 东 方 海 装 的 工 人 也 向 记

者证实，东方海装目前确实处于半停产状

态，“ 因 没 钱 交 电 费，供 电 局 不 供 电，厂 区

电已供应不上。”

该船厂工人告诉记者，东方海装并非

没有新船订单，而 是 因 为 资 金 紧 张，原 材

料 供 应 不 上，导 致 手上的订单难以完成。

目前，该船厂码头上停的 47500 吨散货船，

是在 2012 年 1 月生产的，至今还没有被船

东提走。

江苏东方海洋装备有限公司总经理助

理卢亚东说，“2014 年接的单子，头轻脚重的

话，船东也能按照这样做，但是船厂融资的

难度就加大了。为了融资，船厂的融资成本

就加大了。”

卢亚东告诉记者，2014 年，东方海装已

经接了 38 艘新船订单，现在正在进行春节

后的开工准备工作。

据了解，建造一艘船，船厂需要提前准

备原材料，这个费用大约占到船舶造价的四

分之一。如果没有足够的预付款，船厂就需

要先垫上大笔资金。对于东方海装这样一

个中型船厂来说，银行贷款的审批比前几

年严格了很多。如果通过其它渠道融资，

成本太高。建造一艘船仅有的一点利润就

会消失殆尽。融不到资，有了订单也开不

了工。

卢亚东说，“ 原来各家银行，各个融资

机构对于造船这一块是很看好的。现在，

因为国际航运市场的变化，融资机构逐渐

有点畏手畏脚，考虑到贷款风险等方面因

素，导致现在船厂融资困难。”

（静 安）

造船市场复苏 大型船厂加班造船

■ 本报记者 李 鸿

随着各大电商利用各种节庆开展促销活动，

物流瓶颈的难题备受关注。近日，进入中国20年

的玫琳凯正式对外宣布，已完成物流10000个乡

镇的配送，率先打破了乡村物流体系困境。据了

解，自2015年1月起，玫琳凯将取消全部的提货点

提货方式，转而启用物流配送上门服务。业内人

士表示，玫琳凯领行业之先完成中国乡镇物流网

络的布局，显示了玫琳凯深耕中国的经营策略。

布局网络订单覆盖全部地级市与县城

乡 镇 地 区 一 直 以 来 都 是 物 流 配 送

的 难 点 ，也 正 因 如 此 ，乡 镇 地 区 的 消 费

者 不 能 像 城 市 消 费 者 一 样 享 受 电 子 商

务 带 来 的 便 捷 。 随 着 玫 琳 凯 的 物 流 网

络 深 入 乡 镇 ，无 需 自 提 或 转 投 ，越 来 越

多 乡 镇 地 区 的 女 性 将 能 直 接 享 受 到 玫

琳 凯 产 品 的 上 门 配 送 服 务 。 据 了 解 ，

由 于 订 单 激 增 ，2002 年 玫 琳 凯 正 式 取

消 1995 年 起 制 定 的 现 场 手 填 订 单 方

式 ，而 由 网 络 订 单 提 货 点 取 货 取 代 ，并

于 2003 年 完 成 全 部 网 络 订 单 覆 盖 。 同

年 ，淘 宝 网 才 刚 刚 正 式 诞 生 。 2015 年 1

月 起 ，为 了 配 合 经 营 需 求 ，玫 琳 凯 将 取

消 所 有 的 全 国 提 货 点 ，转 而 启 用 物 流

配 送 上 门 服 务 。

截至目前，玫琳凯物流可覆盖中国所

有 的 地 级 市 和 县 城 以 及 10800 个 乡 镇，已

完成了江苏、广东、福建、山东、湖南、广西

的乡镇全覆盖。据悉，该物流配送网络已

超 过 卓 越 与 当 当 网 在 中 国 物 流 网 络 覆 盖

情况。

发展绿色物流与物流个性化服务

2015 年是玫琳凯进入中国的 20 周年。

玫琳凯中国负责人表示，将在不断推进乡镇

送货上门的网络布局拓展和延伸的同时，发

展绿色物流。

上述人士在接受记者采访时称：“玫琳

凯在中国的物流策略一直是精益物流与绿

色物流，近期，我们凭借使用玉米加工成淀

粉过程中产生的废料制作成的填充物来保

护产品在运输过程中减少碰撞而获颁‘金蜜

蜂企业社会责任中国榜’责任采购奖，这是

行业的首创。未来，我们将致力于在物流中

去除不必要的环节，减少浪费。同时，我们

在货物运输流转中，使用甩挂车减少碳排

放，以保护环境。”

此外，玫琳凯还将重点发展物流个性化

服务，进一步改善物流服务质量，提升客户

满意度及成本有效性。

玫琳凯率先破解乡镇物流体系难题

据 悉 ，Moore Stephens 的 航 运 分 析 师

Richard Greiner 日前表示，航运市场需要采

取一系列措施，才能够成功应对 2015 年市

场上的挑战。而在业界将在 2015 年应对的

各种挑战中，运力过剩仍将是航运市场需要

面对的首要问题。

分析师指出，随着 2015 年排放控制区

域（ECA）新规和压载水处理公约进一步生

效，未来航运市场上所需要面对的挑战越来

越大，但运力过剩相比这些挑战性更高。此

外，随着 2015 年运营成本和监管成本上升，

未来油价上涨速度可能会超过运价。

截至 2014 年，航运信心指数持续了 6 年

走高以及 2 年走低的变化。而目前的市场

状况也难以预测未来 12 个月市场上将会出

现什么样的变化。进入 2015 年，航运业需

要静观其变，对于能够改善的情况需要采取

措施，而对于无法改变的情况需要接受。其

中，新规定的施行便是船东需要接收的部

分，而运力过剩的问题则可以通过加速报废

老龄船舶来改善。

分析师总结称，航运业是不稳定的，这

一行业受到政治因素和经济因素的影响，虽

然政治稳定和经济增长能够对这一行业有所

改善，但并不能低估市场内潜在的危机。航

运业最大的危机不在于设定短期内无法实践

的过高目标，而在于设定过低的目标来实现。

BIMCO 称，2015 年散货船市场总运力

增幅将有所减缓，为 4-5%。因此，好望角型

散货船需求将有所增长，该型船在市场上的

表现也将优于其他小型船舶。

在 2014 年，市场上 70%的运输需求来自

中国铁矿石运输需求的增长，这一趋势预计

将在 2015 年继续。

而对于集运市场而言，BIMCO 预期在

其新常态水平下，该型船运力涨幅将达到

6%水平，使得集运需求方成为焦点。该机

构表示，欧洲市场上的集运需求进一步走

强 ，而 美 国 市 场 需 求 预 计 也 将 进 一 步 改

善 。 随 着 市 场 上 美 国 东 海 岸 集 运 需 求 增

长，以及该地区港口为迎接超大型集装箱

船靠港而进行进一步建设，这将使得 2015

年成为标志性的一年。此外，巴拿马运河

和 苏 伊 士 运 河 的 扩 建 工 程 也 将 进 一步影

响船舶的部署。 （钟 欣）

2015年航运业需静观其变


